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REFLEXIÓN ENERO-FEBRERO 2024 

Algunos elementos:

A modo de introducción1.

La liturgia ilumina nuestra reflexión2.

A modo de conclusión3.

Esta ficha de reflexión es un aporte del

P. Carlos Ampuero sdb., que diseñada

y editada por Freddy Araya y Marcela

Vera, desde el equipo de Pastoral

Juvenil y Animación Familiar, se pone

a disposición de todas y todos.

EVITEMOS QUE LAS NUEVAS GENERACIONES SEAN PRIVADAS

DEL CONOCIMIENTO DE JESUCRISTO Y DE SU BUENA NOTICIA



Quisiera iniciar esta reflexión

para los meses de enero y

febrero de este nuevo año 2024,

haciendo mía las palabras que

leemos, proclamamos y oramos

en la primera lectura del día uno

de enero en la Eucaristía: “Que

el Señor te bendiga y te proteja.

Que el Señor haga brillar su

rostro sobre ti y te muestre su

gracia. Que el Señor te descubra

su rostro y te conceda la paz”.

Estamos en pleno tiempo de

vacaciones de verano, tiempo de

descanso, de estar en familia, de

estar y encontrarse con los

amigos y de compartir la vida.

Pero este tiempo es también

para los que nos decimos

cristianos y para los hombres y

mujeres de buena voluntad, un

tiempo de no quedarnos en la

casa, sino que ponernos en

movimiento para anunciar con

los hechos la Buena Noticia que

tiene nombre, rostro, historia y

aquí nos referimos a Cristo

Jesús. 
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Ese Jesús que también salió de

sí mismo para estar en medio

nuestro, para darnos y

prometernos vida y vida en

abundancia, de llenarnos del

amor de Dios porque Dios es

amor como lo leemos en el

Nuevo Testamento.

El tiempo de vacaciones de

verano es la oportunidad que

todos y en especial los jóvenes

de “no perder el tiempo” en la

entrega, en el escuchar, en el

actuar. Nadie les pide a los

jóvenes que no tengan

vacaciones, creo que es algo

justo y necesario, ya que así

podemos recargar las pilas,

llenarnos de entusiasmos, hacer

lo que nos gusta, pero eso no

basta es necesario regalar y

regalarnos un tiempo para servir

a todos, mira que hoy

necesitamos de jóvenes que den

de su tiempo.



No les pedimos –apreciados jóvenes- no dormir más, no estar frente al

computador, no comer lo que nos gusta, hoy les pedimos que se den esa

oportunidad de darse, de entregarse, existen diversas iniciativas sean

estas gubernamentales como eclesiales, que te esperan, que esperan a tu

persona, con sus límites y riquezas que hagan surgir esos talentos que

tienes y lo pongas al servicio de otros que no tienen la posibilidad de

tener un tiempo de vacaciones.

Hace 50 años un grupo de jóvenes de Santiago se dieron cuenta que

podían ser útiles durante las vacaciones de verano y se propusieron serlo,

teniendo como servicio el ir, el estar, el escuchar, el jugar, el cantar con

aquellos que no tenían esa posibilidad o lo estaban pasando mal y

acompañados de Salesianos e Hijas de María Auxiliadora dieron origen a

lo que hoy se conocen como LAS COLONIAS VILLA FELIZ, también en

la ciudad soñada y amada por Don Bosco –Magallanes-

se iniciaron los CENTROS DE VACACIONES, de estas experiencias

nacen vocaciones a la vida sacerdotal y religiosa y nacen laicos

comprometidos con los que hoy con el lenguaje del Papa Francisco serían

los excluidos, los descartados, los últimos. La Iglesia y los salesianos y

salesianas optaron por los jóvenes y estos optaron por los más pobres, así

se formó una escuela de enriquecimiento mutuo que lleno de esperanza a

todo un país.
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El Papa Francisco confía siempre en los jóvenes, tiene puesta su

esperanza en ellos, en una conversación con Thomas Leoncini dijo:

“La misión de los jóvenes es ser profetas, y para ser profetas deben

ensuciarse los pies por las calles, estar con otros jóvenes que

necesitan darles sentido a sus vidas y ayudarlos, convertirse en

portadores de esperanza y discontinuidad respecto a los adultos (…)

ser misioneros, en el sentido más amplio de la palabra, permite

observar el mundo con nuevos ojos, no como turistas de la vida, sino

como protagonistas”

Les comparto algunos elementos que me llaman la atención de esto que

dice el Obispo de Roma Francisco:

� La misión de los jóvenes es ser profeta, esto nos recuerda que desde el

día de nuestro bautismo todos somos sacerdotes, profetas y reyes;

� El profeta no puede estar sentado, esperando que pase el día, Francisco

les dice que deben salir, ensuciarse los pies, estar con otros jóvenes que no

tienen rumbo, que están solos y buscan y buscan, pero no encuentran. El

joven está llamado a ser esa mano que se tiende, esos pies que caminan

juntos, esos ojos que hablan sin decir palabras y que anuncia a Jesús;

� Es un joven que siempre tiene esperanza, no se desanima, rompe los

esquemas, cuestiona, busca solucionar los problemas;
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� No repite esquemas de otros, a veces entra en conflicto con el adulto,

busca dialogar con ellos;

� Esta frase es preñante de significado: permite observar el mundo con

nuevos ojos, no como turistas de la vida, sino como protagonistas.

El joven se cree el cuento de que es protagonista, es el presente de la

sociedad y de la Iglesia hoy. Puede equivocarse sin lugar a duda que si,

como también lo hemos hecho los adultos, pero puede levantarse. No

entra en el juego de etiquetar a las personas, cada uno es regalo para

ellos y por eso se la juega por los demás, cosa que a los adultos nos

cuesta porque ya estamos viviendo un conformismo que no es cristiano. 

� Porque es protagonista cuestiona, llama a lo que vive y lo que viven

los demás poniéndole nombre, pareciera que es indiferente, pero eso es

una coraza, ya que todo lo que vive lo activa sea positiva como

negativamente.

� Porque se siente protagonista a veces protesta, alza la voz y se pone

violento, muchos adultos se preguntan ¿qué debo hacer? Acogerlos,

escucharlos y buscar juntos nuevas soluciones, para que esos descontentos

se transformen en alegría permanente.

� Porque se siente protagonista se compromete, por eso que es necesario

darles los espacios necesarios para que puedan expresarse. Hoy imponer

las ideas no sirven de nada al contrario crean rechazo.
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Cuando uno se entrega se humaniza y así ayudamos a que todos absolutamente

todos nos vayamos humanizando. Me viene a la memoria, un libro 4 que nos

habla de un joven de 15 años que hoy es beato, y en ese libro su madre

escribía: “amaba mucho el ejemplo de los santos que se habían dedicado a los

últimos.

Había traducido algunas frases de la hoy Santa Madre Teresa de Calcuta que

él guardaba en su corazón y en su actuar: “muchos hablan de los pobres, pero

son pocos los que hablan con los pobres. No busquen a Jesús en tierras lejanas,

él no está allí, está cerca de ustedes, esta con ustedes” y Madre Teresa seguía:

“si tienes ojos para ver, encontrarás Calcuta en todo el mundo. Las calles de

Calcuta conducen a las puertas de cada hombre. A lo mejor quieren hacer un

viaje a Calcuta, pero es más fácil amare a las personas alejadas. No siempre es

fácil amar las personas que están cerca de nosotros”.

Ser discípulos y misioneros en salida va a significar para el joven que opta por

los demás:

+ Hablar menos de Dios, de Jesús y actuar más como Jesús;

+ y si habla ese hablar tiene que ir acompañado por el abrazo, la acogida, y

por la mirada que nos hace mirar con los ojos de Jesús;

+ ese mirar nos lleva a ser tiernos con todos, a sanar tantas heridas sobre todo

aquella que están en el corazón, ser misioneros con los brazos abiertos eso

exterioriza lo que pasa en el interior de cada uno;

+ tiene como ejemplo claro y concreto a María, que se pone de pie y va

apresurada 5 al encuentro de su prima Isabel. El misionero se transforma, se

configura a María la Virgen siempre dispuesta a servir y esto lo aprendió

también su Hijo Jesús.

A MODO DE CONCLUSIÓN...
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De vacaciones o sin vacaciones, siempre misioneros, esto nos lo dice muy

claramente el Papa Francisco: “la pastoral juvenil debe ser siempre una

pastoral misionera”. La pastoral de hoy tiene otras características, el mensaje es

el mismo ayer, hoy y siempre, el mensaje es una persona y no una idea, es el

mismo Jesucristo. Entusiasma el n° 241 de la encíclica a los jóvenes donde

leemos: “los jóvenes son capaces de crear nuevas formas de misión, en los

ámbitos más diversos. Por ejemplo, ya que se mueven tan bien en las redes

sociales, hay que convocarlos para que las llenen de Dios, de fraternidad, de

compromiso”.

Hoy más que nunca tenemos que ir con los jóvenes al encuentro de los últimos,

de aquellos que son invisibles y que buscan que el Buen Dios los escuche. Me

viene a la mente un poema escrito por un escritor uruguayo llamado Eduardo

Galeano (1940-2015) que tiene un poema –valga la redundancia- titulado “Los

nadies”, que en una de sus partes dice: “los nadies: los ningunos, los

ninguneados, corriendo la liebre, muriendo la vida, jodidos, rejodidos: que no

son, aunque sean.

Que no hablan idiomas, sino dialectos.

Que no profesan religiones, sino supersticiones.

Que no hacen arte, sino artesanía.

Que no practican cultura, sino folklore.

Que no son seres humanos, sino recursos humanos.

Que no tienen cara, sino brazos.

Que no tiene nombre, sino número.

Que no figuran en la historia universal,

sino en la crónica roja de la prensa local.

A MODO DE CONCLUSIÓN...
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Queridos jóvenes ayúdennos a desinstalarnos de nuestras comodidades, que

nosotros los adultos conozcamos a “los nadies” de hoy, “los nadies” están

presentes en la opción de la Iglesia latinoamericana por los pobres y en las

teologías liberadoras, esas verdaderas teologías que nacen de los evangelios de

Jesús. El Padre Codina decía que “los nadies” hoy no son solo los oprimidos de

otros tiempos, sino que son también los excluidos, los desechables; los

emigrantes, las víctimas del terrorismo sean de izquierda como de derecha. “los

nadies” conmueven el corazón de Dios y esperamos que nos conmuevan a

nosotros. Estamos llamados a descubrir que sólo hay dos absolutos Dios y “los

nadies”.

La pastoral que se hace entrega nos puede llevar a una verdadera conversión,

es que los últimos, los descartados, los inútiles, “los nadies” de hoy nos enseñan

a leer el Evangelio de Jesús. No se queden encerrarados en lo que siempre

hacen, ábranse a las sorpresas de Dios y no teman en asombrarse.

¡¡¡Felices y fecundas vacaciones de verano!!!
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